

DIARIO DE LA MARINA

Periódico Independiente

AÑO XLVI

Redacción y Administración: Peligros, 3, entlo. dcha.-Tel. 2.931

Madrid, Viernes 22 de Mayo de 1914

DOS EDICIONES DIARIAS

Número 13.943

LOS FRANCESES EN MARRUECOS

El combate de Tsoul

En el transcurso de la discusión sobre el problema marroquí han hecho notar varios oradores una diferencia grande entre el resultado de nuestra acción y de la francesa, que es poco favorable á la nuestra.

El Sr. Dato, sin dejar de reconocer esa superioridad, cuya causa única es la existencia de sus bien adiestradas tropas coloniales, puso las cosas en su punto é hizo ver que no es tan decisivo como se piensa el éxito de los franceses, los cuales se ven muchas veces en el caso de emplear las armas contra núcleos rebeldes á su dominación, como acaba de suceder cerca de Tazza.

La ocupación de esta ciudad por las columnas de los generales Beaumegartan y Gouraud, dirigidas por Lyautey en persona, viniendo la primera del Muluya y la segunda del lado de Fez, no ha dado lugar á ningún encuentro; pero antes había sido preciso vencer á los Riatas, y ahora se ha impuesto el marchar contra los Tsoul.

El 10 de Mayo fueron derrotados los primeros, y no se tienen detalles de ese combate; mas sobre la acción última se han podido recoger algunos.

Las quince tribus que viven en el territorio de Tsoul se habían reunido en un macizo montañoso, cuyas crestas, escalonadas, son paralelas, y tienen 300, 600 y 1.200 metros de altura.

No había forma de rodear esta posición ni de consentir ese formidable baluarte enemigo dentro de una comarca en que se trata de ejecutar trabajos de gran valor y considerable interés.

El residente no ha vacilado, y el general Gouraud recibió la orden de escalar las citadas montañas, donde había varios miles de moros.

La importancia de las fuerzas que ha llevado el Sr. Dato para esta operación exceden con mucho á las correspondientes á su empleo, y hacen ver que no ha sido una brigadita, sino una fuerte división, lo que ha sido preciso enviar con tal objeto.

Eran dichas tropas: 17 compañías de la legión extranjera, con tres secciones de ametralladoras, al mando del coronel Buleux, algo más de cuatro batallones.

Un batallón de zuavos, dos de tiradores argelinos y uno de marroquíes, á cuyo frente iba el teniente coronel Delavand.

Dos batallones de legionarios y uno de tiradores marroquíes, conducidos por el teniente coronel Girodon.

Seis baterías de montaña, tres escuadrones de spahis y una compañía de Infantería montada.

En total: once batallones, tres escuadrones y seis baterías, que arrojan con los efectivos que allí tienen cerca de 15.000 hombres con 24 piezas de Artillería.

El combate, según confesión del propio general Gouraud, ha sido uno de los más duros que se han sostenido en Marruecos por la obstinada resistencia de los Tsoul, reforzados por contingentes de Senadja, y apoyados en aquellas abruptas crestas;

De las bajas es mejor no ocuparse; ya se sabe que es difícil saber la verdad en las informaciones.

Se ve, por lo tanto, que las características de la toma de Tazza han sido las siguientes:

1. Preparación política del avance con toda la calma, constancia y habilidad que cabían dentro de lo posible.
2. Avance enérgico en cuanto se creyó llegado el momento oportuno.
3. OFENSIVA RÁPIDA, potente, destructora, con fuerzas bastantes para obtener una victoria decisiva en cuanto se tuvo noticia de la existencia de un núcleo rebelde.

Na la de vacilaciones; preparar, pensar y ejecutar.

Tienen elementos con que hacerlo, y es natural que los utilicen; pero no se diga siquiera que lo hacen por arte mágico, ni porque sus condiciones sean superiores á las nuestras.

Obtienen el resultado lógico de las empresas bien preparadas y de seguir los principios del arte de la guerra, que son inmutables, y cuya bienhechora influencia se deja sentir igualmente en todas las campañas y en toda clase de terrenos.

ANTE LA INTERVENCION

Yanquis y mejicanos

La primera sesión de los negociadores de la paz.

PARÍS, 22.—Los mediadores en el conflicto mejicano se reunieron ayer tarde por primera vez en Niágara Falls.

El ministro de Chile no concurrió á causa de una ligera indisposición.

El subsecretario de Estado del Canadá dió á los mediadores la bienvenida en nombre de su Gobierno.

La reunión se limitó á los cambios de credenciales.

Los delegados mejicanos tienen plenos poderes, incluso para consentir en la eliminación de Huerta. En cambio, los poderes de los delegados norteamericanos son limitados.

El embajador del Brasil pronunció un discurso manifestando la esperanza de que por encima de todos los tumultos se oirá la voz clara y persuasiva de la razón, y aconsejando el sacrificio de las personas en aras de los intereses generales de los pueblos, de la paz y de la justicia.

¿Cuál es la actitud de Huerta?—Federales y rebeldes.—Nueva atracción de Villa.

De Washington vuelven á repetir que, según noticias llegadas ayer allí, parece decidido que los delegados de Huerta aprovecharán la primera ocasión que se les presente para someter á los mediadores el ofrecimiento de la dimisión del dictador.

Por otra parte, se ha recibido hoy un cablegrama de Méjico en el que el propio Huerta niega una vez más que piense dimitir.

Los generales federales muertos en la batalla de Paredón se llamaban Miguel Alvarez é Ignacio Muñoz.

Al terminar una batalla librada en Certuche, un general federal y 32 oficiales que componían su Estado mayor han sido hechos prisioneros y ejecutados después por órdenes de Villa.

Grave incidente.—Prisión de un vicecónsul español.

PARÍS, 22.—La Agencia central News ha recibido de Veracruz las siguientes noticias:

«Es muy posible que entre España y los constitucionalistas de Tampico ocurran graves complicaciones.

El cónsul de España en Veracruz ha celebrado una extensísima conferencia con el comandante del Carlos V, que ha desembarcado, para tratar de la situación del vicecónsul español en Tampico, Sr. Tabrago.

Este es un riquísimo hacendado de Tampico.

Cuando los constitucionalistas se apoderaron de aquella ciudad, impusieron al vicecónsul español el pago de un taxa de cinco millones de pesetas.

El vicecónsul se negó á satisfacer tales pretensiones y apeló á su doble personalidad, como súbdito extranjero y como vicecónsul de España.

Pero sus palabras no fueron tomadas en consideración y los jefes rebeldes insistieron en su demanda.

Entonces, y como el vicecónsul siguió negándose al pago de la crecida suma, fué detenido, con la advertencia de que no será puesto en libertad hasta que haya entregado íntegros los cinco millones de pesetas.

Se asegura que en la larga conferencia que para tratar de este asunto han celebrado el cónsul español de Veracruz y el comandante del Carlos V han acordado enviar un ultimátum al jefe de los constitucionalistas de Tampico, pidiendo la inmediata libertad del vicecónsul apresado.

La situación de la capital.

Dicen de Méjico que la agitación que días atrás reinaba en la capital ha cesado; pero no ha cesado por haberse pacificado los espíritus, sino por el decaimiento que de todos se va apoderando.

Méjico ofrece un aspecto tristísimo. Los combustibles y los artículos de primera necesidad escasean de tal manera, que han alcanzado precios verdaderamente fabulosos.

La miseria es horrible.

Tal es ésta, que el Gobierno ha ordenado el establecimiento inmediato de cocinas populares, para dar pan y víveres á las familias más necesitadas.

Las bandas de zapatistas se han retirado de las posiciones que habían ocupado á veinte kilómetros de la capital.

Las fuerzas federales les siguen de cerca.

Se teme que la retirada de los zapatistas sea un ardid y que los federales caigan en alguna grave emboscada.

POR ESOS MARES

Cuatro muertos y un herido.

PARÍS, 22.—Dicen de Argel que durante unis maniobras que efectuaba en alta mar el

torpedero Renaudin ocurrió un grave accidente.

Una de las calderas hizo explosión, alcanzando el vapor á cinco marineros.

Los demás tripulantes acudieron en su auxilio.

Cuatro de los mencionados marineros habían muerto instantáneamente.

El restante había sufrido gravísimas quemaduras.

Salvados por la telegrafía sin hilos.

PARÍS, 22.—El crucero norteamericano Connecticut, llamado por la telegrafía sin hilos, ha salvado á 100 pasajeros del buque Atlanta, que ha naufragado á unos 1.500 kilómetros al Norte de Tampico.

Los pasajeros eran casi todos extranjeros que se dirigían á trabajar en las minas de petróleo de dicha población.

Choque de vapores.

PARÍS, 21.—A consecuencia de la enorme niebla que había en el canal de la Mancha, han chocado el vapor Comomaru y otro mercante de nombre aún desconocido. Faltan detalles.

DE BARCELONA

El Congreso de la Propiedad.

BARCELONA, 22.—Siguen celebrándose festejos en honor de los congresistas de la Propiedad.

En las sesiones celebradas se acordaron diferentes conclusiones. Una de éstas es que el contrato de alquiler sirva para fijar el producto íntegro de un edificio.

Otra de las conclusiones aprobadas es que las Cámaras de la Propiedad tengan derecho á nombrar un senador.

Acordóse conseguir que los presupuestos municipales estén aprobados por los respectivos Ayuntamientos todos los años antes del 15 de Septiembre.

Telegramas de la costa

Llegada de trasatlánticos.

CÁDIZ, 22.—Ha llegado de Veracruz y Nueva York el vapor Montevideo, que seguirá mañana su viaje á Barcelona.

También ha llegado hoy el trasatlántico Patrio Satrustegui, de Bilbao, que va al Brasil; el Mogador, de Sevilla, con carga para el Satrustegui; el Legaxpi, de Manila, y el C. ae Iquique, de Liverpool.

Toda la tripulación del Montevideo es adicta á Comillas.

Dicho buque prestó servicios en Méjico, recogiendo en varios puertos muchos españoles arruinados.

Tras 77 catalanes, andaluces y gallegos, varios peregrinos mejicanos, con el obispo de Méjico, que van á Roma á pedir al Papa que intervenga para conseguir la paz.

Han llegado también 31 marineros del Carlos V, licenciados; otros enfermos y tres presos.

El Carlos V quejaba en Veracruz, con 25 buques yanquis.

Viene demente el tenor Miguel Marina, repatriado por el cónsul español.

Los repatriados refieren verdaderos horrores de la revolución de Méjico, y cuentan que con los españoles se han cometido crueldades inconcebibles.

Muchos fueron mutilados, cortándose los brazos y las piernas, y otros colgados vivos.

De Nueva York han llegado 20 moros que trabajaban en el circo, y que se dirigen á Tánger.

LA LUCHA SOCIAL

Conflicto obreros

En Logroño.

LOGROÑO, 22.—Los carpinteros y ebanistas, en vista de que no se les concede el aumento de jornal y otras mejoras que habían reclamado, han decidido declararse en huelga.

Es probable que los pintores se declaren también en huelga ante la actitud intransigente de los patronos.

En Avila.

AVILA, 22.—Reunidas las Sociedades de resistencia de la capital con objeto de constituir la de obreros agricultores, hablaron representantes de diversos oficios y quedó constituida la Sociedad con el título de «La Universal».

Acordaron emprender una campaña de propaganda en los pueblos de la provincia contra la explotación de que son víctimas los obreros agrícolas.

En Cádiz.

CÁDIZ, 22.—En Sanlúcar, Jerez, Villamartín y Arcos preocupa la huelga de los obreros del campo, que empezará el 1.º de Junio, caso de que no se les conceda el jornal mínimo, los contratos por años y las ocho horas diarias. Los dueños se niegan.

LOS MARINOS MERCANTES

La huelga general, solucionada

Las gestiones del Sr. Dato en el día de ayer.—Una nota oficiosa.

Ayer mañana recibió el jefe del Gobierno la visita de los representantes de las dos partes interesadas en el conflicto.

En la entrevista, que se prolongó largo rato, se iniciaron corrientes de concordia, siendo desde tal punto optimista la impresión del Gobierno.

Los representantes de los oficiales y de las tripulaciones confederaron ayer tarde, por teléfono y separadamente, con sus compañeros de Bilbao.

El resultado de estas conferencias fué satisfactorio, pudiendo creerse que después de ellas la dificultad estaba vencida.

A última hora de la tarde volvieron los comisionados al domicilio del Sr. Dato, confirmando las buenas impresiones.

El presidente del Consejo logró, al fin, en esta última entrevista, que patronos y marineros llegasen entre sí y con el Gobierno á un acuerdo amigable.

En las primeras horas de la noche se hizo pública la confirmación de las impresiones optimistas en lo que se refiere á la huelga marítima. Navieros y huelguistas del Mediterráneo habían llegado á un completo acuerdo.

Queda en pie el conflicto de Bilbao; pero localizado á armadores y marineros de esta matrícula.

Esta madrugada se ha facilitado á los periodistas la siguiente nota oficiosa:

«Ha terminado el conflicto marítimo, después de las dos conferencias que hoy han celebrado con el Presidente del Consejo, no obstante hallarse éste en cama, el presidente y comisionados de la Federación de capitanes, maquinistas y pilotos.

Deseara la Federación de poner término á los perjuicios que al país ocasiona la falta de comunicaciones marítimas; inspirándose en sentimientos de patriotismo dignos de aplauso, y no queriendo que se perjudiquen por más tiempo los intereses de aquellos armadores de quienes no tiene el personal queja alguna; oyendo las excitaciones del Presidente del Consejo, y en vista del ofrecimiento de que el Gobierno no cesará en sus amistosas gestiones para llegar á una solución de armonía entre los navieros de Bilbao y el personal de los barcos origen del conflicto, ha acordado que, exceptuando el personal á las órdenes de aquellos navieros, vuelvan los demás á sus respectivos destinos, restableciéndose la normalidad.

A la vez, la Federación presentará al Gobierno una nota de las reclamaciones y quejas que motivaron el conflicto, sobre las cuales pedirá el Gobierno informes y explicaciones á los navieros de que se trata, buscando por ese medio la solución de la divergencia pendiente.

El jefe del Gobierno ratificó á la Federación su propósito, comunicado desde el primer momento del conflicto, de estudiar las aspiraciones de la clase respecto á la aplicación de la ley de accidentes del trabajo á bordo, etc., etc., y traducir en proyectos de ley la parte de esas aspiraciones que el Gobierno estime deban y puedan otorgarse, teniendo en cuenta los factores que integran la industria marítima.

El término de la huelga será recibido con júbilo en todo el país.»

Las peticiones de carácter general que atiende el Gobierno.

BILBAO, 22.—Las peticiones de carácter general que el Gobierno promete conceder á los marineros, á que se alude en la anterior nota oficiosa, son las siguientes:

Primera. Urgente creación del Montepío ó Caja general de retiros, con carácter general para todo el personal marítimo embarcado, patrocinado por el Estado, á base del 4 por 100 de las primas de navegación, más las subvenciones, donativos é impuestos especiales que se señalen al efecto.

Siendo este Montepío ó Caja de retiros anhelado unánime de todo el personal, sin distinción de cargos ni categorías, procede, para la efectividad del mismo, la supresión de los Montepíos ó instituciones benéficas particulares creadas al amparo del 4 por 100 de las primas de navegación, que impidan ó entorpezcan la creación de aquél, debiendo incorporarse al Montepío general los fondos que poseen dichas instituciones particulares.

Segunda. Promulgación de una ley incluyendo á los capitanes y pilotos en la de accidentes del trabajo.

Tercera. Reglamentación del trabajo á bordo de los buques, con la base del proyecto redactado por la Dirección general de Navegación y Pesca marítimas.

Cuarta. Supresión de los patronos de cabotaje de primera clase, por entender que lesionan los intereses del personal náutico.

Por qué se aceptó la fórmula.

BILBAO, 22.—Por informes particulares se sabe que la inesperada aceptación de la fórmula por la Federación de marineros fué debida á la actitud de los oficiales de la Vascoandaluza.

Estos pidieron que se reunieran hoy los representantes de la Federación, y manifestaron que, to la vez que reanudaban el servicio los barcos de la Compañía de Correos de África, entendían que también debían reanudarlos los de la Vascoandaluza.

Dió origen esta proposición á una discusión acalorada; pero acabó de decidir la cuestión planteada el que durante el acto el representante en Madrid de los maquinistas recibió un telegrama de los pertenecientes á la Vascoandaluza diciéndole que comunicara al jefe del Gobierno que desde mañana se ponían al servicio de la Empresa.

Además, los oficiales de cubierta de la misma Compañía nombraron una Comisión para que visitara mañana al consignatario de la Vascoandaluza en Bilbao y le hiciera igual ofrecimiento que el expresado de los maquinistas.

Ante esta actitud, que rompía la solidaridad que hacía fuerte la huelga, acordó la Federación enviar á su presidente, Sr. Armona, las bases de la fórmula conocida.

Ordenes para embarcar.

BARCELONA, 22.—Acaba de celebrarse la conferencia telefónica entre el Comité de huelga y los comisionados que están en Madrid.

Estos han confirmado que el conflicto estaba solucionado, añadiendo que el triunfo es completo.

Inmediatamente se ha teleografiado á diversos puertos, ordenando que embarquen las tripulaciones y vuelva en todos los puertos la normalidad.

Los centros de los huelguistas están muy animados y llenos por completo.

Celebran todos el término de la huelga, expresando gran entusiasmo.

Nadie pregunta qué solución se ha dado al conflicto, y se muestran contentos todos con sólo saber que van á reanudar el trabajo.

Animación en el puerto de Cádiz.

CÁDIZ, 22.—Con la entrada de cinco trasatlánticos en este puerto ha recobrado su animación habitual.

Las tripulaciones de estos buques han sido elogiadas por no haber secundado la huelga.

Los tripulantes han reiterado sus propósitos de continuar en sus puestos, lo mismo que los de otros barcos de la Compañía Trasatlántica.

El delegado de la Compañía, D. Carlos Barrié, les dió las gracias en nombre del marqués de Comillas.

Navieros intransigentes.—Fórmula rechazada.

BILBAO, 22.—Se ha facilitado una copia de la respuesta que dió la Junta patronal al gobernador civil en la consulta sobre la fórmula propuesta por el Sr. Dato.

Dice así:

«Tengo el honor de participar á V. E. que el Comité de defensa de esta Asociación se ha enterado, por la nota que se sirvió comunicarme, de la fórmula que propone el señor Presidente del Consejo de Ministros, para someter á una decisión arbitral del ministro de Marina la solución del conflicto actual, provocado por las Asociaciones de capitanes, oficiales y maquinistas navales de la Federación y oficiales de la Marina civil, que dice textualmente: «Someter al ministro de Marina la decisión de las cuestiones surgidas antes del 1.º de Febrero, prescindiendo del laudo, á fin de que el ministro, después de oír á los navieros y capitanes, resuelva los puntos de divergencia, retrotrayéndolos á aquella fecha.»

El Comité siente verse precisado á expresar á V. E. que no encuentra la proposición suficientemente precisa para hacerla objeto de estudio; pues para ello sería indispensable fijar de antemano, concretamente, los puntos de divergencia, que de ser arbitrables á juicio de esta Asociación, habrían de someterse á discusión.

Dios guarde, etc.»

DE RABAT A KNITRA

Viaje de Muley Jusuf

TÁNGER, 22.—El Sultán Muley Jusuf, seguido de brillante escolta, ha salido de Rabat en dirección á Knitra, donde permanecerá algunos días, regresando después á Rabat.

Acompañan al Sultán en su expedición el gran visir, el chambelán y el consejero general.

Las Cortes

SENADO

Sesión del día 22 de Mayo de 1914.
 A las cuatro menos veinticinco se abre la sesión. Preside el general Azcárraga.
 En el banco azul, el ministro de Instrucción pública.
 Las tribunas, casi desiertas.
 Los escaños, con escaso número de senadores.
 Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

RUEGOS Y PREGUNTAS

El arzobispo de Tarragona se levanta a hablar para anunciar una interpelación al Gobierno y dirigir una pregunta respecto al haber tolerado la manifestación protestante en Barcelona, totalmente anticonstitucional, y otra respecto a la demolición de una iglesia extramuros de la ciudad de Palencia, la cual dice recordaba la gloriosa batalla de Lepanto y sin autorización de nadie ha sido derribada por orden exclusiva del alcalde, y en contra del informe del arquitecto. Trató duramente al alcalde de la ciudad de Palencia.
 Le contesta el Sr. Bergamín en nombre del Gobierno.

ORDEN DEL DÍA

Se aprueba el dictamen admitiendo al ejercicio del cargo de senador al Sr. Sanz Escartín (D. Romualdo), elegido por la provincia de Navarra.

Juran el cargo los señores obispo de Tarragona, Olives y Sanz Escartín.
 Este último promete.
 Ocupa el banco azul el ministro de la Guerra.
 Uno de los secretarios procede a la lectura de varios dictámenes que no se entienden, hasta el extremo que el Sr. Fernández Caro tiene que llamar la atención diciendo que no se entiende ni oye nada.

El arzobispo de Tarragona retira su proposición de ley, señalando las categorías, plantillas y retiros de brigadas y sargentos de Guardia civil y Carabineros.
 Defiende la proposición de ley concediendo retiro a los cabos e individuos de tropa de la Guardia civil y Carabineros.
 Le contesta el ministro de la Guerra aceptando la proposición de ley, la cual pasa a la sección correspondiente.
 Se levanta la sesión a las cuatro de la tarde.

CONGRESO

Sesión del día 22 de Mayo de 1914.
 A las tres en punto se abre la sesión. Preside el Sr. González Besada.
 En el banco azul, el ministro de la Gobernación.
 En los escaños, el Sr. Soriano, dispuesto a que se cuente el número de diputados.
 Un secretario da lectura íntegra al acta de la sesión anterior, para que se anime el salón.
 Y se anima y hay número suficiente.
 El Sr. Soriano hace uso de la palabra diciendo que tiene que dirigir varias preguntas a los ministros de Fomento y Justicia, y que lamenta no estén; pero que ya se las dirigirá cuando vengan.
 Censura luego la constitución de los requetés.
 Cuando se celebra un mitin de la izquierda son encárcelados los oradores; cuando el mitin es jaimista, no pasa nada.
 Si a los requetés se les permite el uso de fusiles, se nos tiene que permitir a nosotros también.
 Hace un mes fué agredido a la salida de un mitin en Valencia, y eso no se puede tolerar,

señor ministro de la Gobernación. O nos armamos todos ó ninguno.

Lo ocurrido en Valencia bien merece la intervención del Gobierno.
 Pregunta quién manda en España: si don Alfonso ó D. Jaime, pues quiere saber quién de ellos es el tío legítimo.
 Hace reír un rato al auditorio diciendo que ignora por qué no puede vivir con nadie el Sr. Sánchez Guerra.
 Del ministro de la Gobernación recelan Maura, la mayoría, las minorías, el Sr. Prado Palacio... Es un hombre insostenible.
 Le augura que no volverá a ser más ministro después que se cierren las Cortes, y le llama *juven malogrado*.
 Se ocupa del ferrocarril directo de Valencia, y concluye anunciando más preguntas en los días sucesivos.
 El Sr. Sánchez Guerra se felicita de que su vida en el banco azul sea muy corta, pues cuando no se encuentra en él no se ve sujeto a la injuria diaria a que le tiene acostumbrado el orador republicano. Como estas injurias se las dicen al ministro de la Gobernación, el ministro las traslada a la cartera, de piel fuerte y curtida, que no se sonroja, como el rostro del Sr. Soriano.
 Además éste tenía que estar contento con que él continuara en el banco azul, porque gracias a eso se permite el lujo de ser en el Parlamento gallardo y calavera.

Respecto a lo de los requetés, los condena. Los que delincan pasarán al Juzgado.
 El Sr. Soriano: La piel de S. S., piel de zapa, es roja desde la traición a su jefe y amigo el Sr. Maura...

Se promueve un incidente ruidoso por entender la presidencia que el Sr. Soriano ha pronunciado una palabra injuriosa que debe retirar.
 El Sr. Soriano se obstina en no retirarla, proponiendo el Sr. Besada a la Cámara la considere como retirada, y no se le conceda la palabra al orador en el día de hoy.
 El Sr. Sánchez Guerra manifiesta que tiene el deber de contestar con cortesía a las preguntas del Sr. Soriano, como diputado de la nación.

El Sr. Soriano dice que si no habla hoy hablará mañana.
 To lo este incidente va acompañado de voces despectivas de la mayoría.

El Sr. Sánchez Guerra insiste en que no se tolerarán los desmanes de los requetés, allí donde los hubiere.

El Sr. Salvatella dice que le ha producido extrañeza la conducta del presidente de la Cámara en la tarde de hoy, pues no había motivo para llegar á ese extremo reglamentario, refiriéndose el Sr. Soriano, como se ha referido, á actos políticos y no á otra cosa.
 Ha querido decir que el Sr. Sánchez Guerra ha traicionado sus compromisos políticos. Nada más.

El Sr. Besada contesta que si ese hubiera sido el sentido de las palabras del Sr. Soriano, la Presidencia lo hubiera estimado así. Para el caso la Presidencia llamó al orden tres veces al Sr. Soriano. La palabra no favorecía el Parlamento y no debía quedar sin sanción.
 El Sr. Sánchez Guerra no considera explicación que se afirme que una injuria se puede decir sólo en el sentido político. Cuando el debate político avance, todo el mundo verá que he cumplido con mis deberes políticos y privados. El Sr. Salvatella ha manifestado lo contrario de lo que piensa. Por ello no debía recoger lo que ha recogido del señor diputado a quien aludo.
 El Sr. Salvatella rectifica, creyendo que existe la distinción política y privada. No ha crido que fuese injuria, y por eso la ha recogido.
 El Sr. Besada repite lo dicho antes. Por lo tanto, la Mesa no puede desistir de su actitud.

El Sr. Burell interviene en el incidente diciendo que está conforme con el Sr. Sánchez Guerra en que hay calificativos que no pueden tener dos campos de juicio; pero que por la gravedad que encierra que por primera vez en el Parlamento se adopte una medida como la de hoy, censura a la presidencia, pues le debía haber bastado con su propia intervención mediante otros artículos del reglamento para llegar a un fin de más cordialidad. He presenciado incidentes de mucha mayor gravedad y en ninguno el presidente se ha atrevido a tanto.
 La mayoría protesta.
 El señor ministro de la Gobernación—sigue diciendo el Sr. Burell—tiene derecho a no conformarse con la distinción; pero el presidente no debe insistir en mantener la teoría de la indiferencia, poco ó nada habitual a las necesidades disciplinarias del Parlamento.
 El camino es peligroso; todo lo que sea el honor de la Cámara y del ministro de la Gobernación me parecerá poco; por lo que se refiere a lo demás, mantengo lo dicho.
 El Sr. Besada rechaza los cargos del señor Burell. La Mesa no ha encontrado otro medio, pues el decoro del Parlamento manda y el presidente debe impedir que los diputados abusen de sus derechos y libertades hablando en un terreno que les debe ser completamente vedado.
 Ya sabe la Mesa que cuando se profieren palabras peligrosas hay que buscar un procedimiento, y como el presidente de la Cámara no tiene el prestigio parlamentario que S. S. no ha encontrado otro en vista de la insistencia del Sr. Soriano.
 El Sr. Sánchez Guerra contesta al señor Burell. Como éste no estaba cuando ocurrió el incidente, explica lo ocurrido con frecuentes interrupciones del Sr. Soriano, coreadas por la mayoría.
 El Sr. Sánchez Guerra pide que se dé por terminado el asunto.
 El Sr. Soriano: No quiero nada de S. S. ¡Nada! ¡Nada!

El Sr. Besada concede otra vez la palabra al Sr. Soriano en vista de la reiterada insistencia de éste.
 El diputado republicano recuerda que por motivos parecidos le llamó el Sr. Sánchez Guerra al Sr. Allendesalazar, Judas y por esta palabra dice que sustituye la de traidor.
 Se promueve otro ruidoso incidente.
 El Sr. Besada se esfuerza en conseguir que el Sr. Soriano retire ambas frases, sin lograr conseguirlo.

Interviene el Sr. Villanueva para dar su opinión. Recuerda que el año 1898 al señor Vázquez Mella, por un incidente análogo, se le impuso la misma corrección.
 No cree, como los Sres. Sánchez Guerra y Burell, que quepan distinciones; pero diciendo el Sr. Soriano que sólo las ha pronunciado en el sentido político, la Presidencia debió tener en cuenta esto.
 El Sr. Besada vuelve a insistir en su criterio.
 El Sr. Sánchez Guerra recuerda lo sucedido en 1894 y las palabras pronunciadas entonces por el Sr. Castelar: «¿Cómo hemos de tener en cuenta la consecuencia, cuando está el pleito en virtud?»

El Sr. Burell:—No fueron ésas.
 Sr. Guerra:—¿Pues cuáles fueron?
 Sr. Burell:—«No se puede hablar de honor cuando está en pleito la virtud».
 Sr. Guerra:—Es igual para mí consecuencia. Los que injurian políticamente deben probar la injuria. No hablar de debates deseados, sino provocarlos cuanto antes.
 El Sr. Azcárate opina como los Sres. Salvatella y Villanueva.
 Rectifica este último. Recuerda que en otra ocasión pronunció el Sr. Sánchez Guerra la palabra *vilatería*.
 Sr. Sánchez Guerra.—Y el conde de Romanones lo permitió.

Sr. Villanueva.—Pues que el Sr. Besada haga ahora igual.
 El Sr. Besada rectifica una vez más para decir que es su deber no dejar sin amparo el derecho de ningún señor diputado.
 Y por fin el Sr. Soriano acepta la explicación del Sr. Salvatella haciéndola suya.
 El Sr. Besada:—Por ahí debió haber empujado S. S. por respeto a la Cámara y a la presidencia.
 El Sr. Soriano:—El respeto se consigue con habilidad, no con torpeza.
 Termina este ruidoso incidente.
 Siguen los ruidos y preguntas con gran desanimación de la Cámara, que queda desierta.

La "Gaceta,"

Sumario del día 22 de Mayo de 1914.

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.
 Real orden disponiendo se anuncie a concurso entre auxiliares la provisión de una plaza de profesor numerario de la Sección de Ciencias de la Escuela normal de maestros de Lérida.
 Otra nombrando el Tribunal de oposiciones a la plaza de profesor auxiliar de las asignaturas de Aplicaciones de las Ciencias físico naturales a la Arquitectura, en sus dos cursos, y de Electrotecnia, vacante en la Escuela superior de Arquitectura de Barcelona.
 Otra nombrando presidente del Patronato nacional de anormales a D. Antonio Barroso y Castillo.

Otra nombrando vocales de la Comisión ejecutiva permanente del Patronato nacional de anormales a D. Juan Zaragoza Bengoechea, D. Francisco Pereira y Bote y D. Miguel Gárcya y Espinar.
 Otra nombrando la Junta de Patronato para el Museo provincial de Bellas Artes de Castellón.
 Otra disponiendo que el rectorado de Zaragoza convocará, en el plazo de diez días, a concurso de traslado para proveer todas las Escuelas que se hallen vacantes en la provincia de Navarra.

Otra resolviendo instancia de los alumnos de Farmacia de las Universidades en que esta Facultad se halla establecida.
Ministerio de Fomento.
 Real orden disponiendo que los ingenieros agrónomos, al efectuar las tasaciones de maquinaria adquirida por algunos Pósitos, no perciban otros derechos que las dietas y gastos de locomoción que les corresponda con arreglo al art. 3.º del Real decreto de 7 de Marzo de 1902.

Otra disponiendo se abra la información pública solicitada por el Centro de Unión Mercantil é Industrial de Jerez de la Frontera, sobre delimitación de la comarca vinícola de aquella población.

La Liga Cervantina

Se ha reunido el Consejo de esta cuita y patriótica Asociación, en el salón de actos del Palacio de la Presidencia, y entre otros varios interesantes acuerdos, se acordó aplazar la celebración de la Fiesta del Idioma hasta el otoño próximo.
 Se posesionaron de los cargos para que fueron elegidos, los Excmos. Sres. D. Fermín Calbetón, D. Luis Maldonado, D. José Jorro Miranla y el diputado a Cortes D. Manuel Argüelles.
 A propuesta del doctor D. Francisco Baixau, consejero de esta Asociación, se nombró una Comisión, formada por D. Luis Maldonado, D. Manuel Argüelles y dicho señor, para visitar al presidente del Consejo de ministros y recabar el apoyo del Gobierno, con el fin de llevar á cabo una investigación científica para identificar los restos de Cervintes.

Se está llevando también á cabo los trabajos preliminares para la publicación de una revista órgano de tan culta Asociación, y que dará preferencia á cuanto se relacione con el centenario de Cervantes, haciendo por medio de los socios y Centros cooperadores que tiene en todo el mundo la Liga Cervantina una intensa propaganda del mismo.

SUCESOS

Los desesperados.
 Ricardo Pedrido Braza, de veintidós años, domiciliado en la calle de Embajadores, número 16, fué detenido anoche como autor del robo de un reloj y una cad'na en un tranvía de la Fuenticilla a D. Eulogio Roig Gómez.
 Estando en un calabozo de la Comisaría del distrito del Centro, se tragó una buena cantidad de cerillas, que le produjeron intoxicación de pronóstico reservado, de la que fué asistido en la Casa de Socorro del distrito del Centro.
 Después de esto se presentó el dueño del reloj en la Comisaría y le reconoció como autor del robo.

¿Te lo digo, resalá?
 Benita Calabaza Romero, de cuarenta y cuatro años, casada, fué ayer á merendar á la Pradera.
 A poco de estar allí, dos gitanas se acercaron á ella con el propósito de decirle la «buena-ventura».
 Al despedirse las gitanas se llevaron, sin duda por equivocación, un bolsillo de peluche, que contenía una peseta, una navaja, una sortija de oro y la llave del cuarto que habita Benita.
 Las gitanas, que son conocidas por Antonia Vázquez Campos y Consuelo Heredia Manzano, ambas domiciliadas en el aristocrático barrio de las Cambroneas, fueron detenidas.

Veronés -- Fotógrafo

San Bernardo, 52.-Madrid

Tres retratos artísticos: 3 pesetas

GABINETE
 Próximo á Puerta del Sol y Real, se cede gabinete y alcoba.—Razón: Hileras, 9, 3.º

Espectáculos para mañana
PRINCESA.—9 1/2, Zazá.
ESPAÑOL.—A las 9 1/2, Los chicos de la calle.
COMEDIA.—A las 10, El orgullo de Albacete.
LARA.—A las 6, La mujea del héroe y Pastora Imperio.
A las 10, Los celos de Merceditas.
A las 10, La mujer del héroe y Pastora Imperio.
APOLO.—A las 7, La corte de Risalia.
A las 10, (doble), Los chorros del oro, La Eornarina en su repertorio y El amigo de Melquiades.
CÓMICO.—A las 7 1/2, El potro salvaje.
A las 10 1/2, El séptimo no hurtar.
A las 11 3/4, El incendio de Roma (estreno 2 partes).
ZARUELA.—A las 6 1/2 (doble), Las golondrinas.
A las 10 1/2 (doble), Las golondrinas.
MARTIN.—A las 7, Inauguración de la Compañía internacional de varietés.
Notables atracciones.
IDEAL POLISTILO.—(Villanueva, 28).—Abierto de 10 á 1 y de 3 á 8.—Patines, cinematógrafo, bar y patisserie.
MADRILEÑO.—(Atocha, 68). A las 6, 10 y 11 1/2, grandes éxitos de Lola Gálvez y Rivas, Flor de Lis, Chisperita y La Rebeca con sus danzas rústicas.

Imp. Pizarro, 15, bajo, Madrid.—Tel. 3.444.

Usad para escribir limpio la máquina "YOST."-No tiene cinta.

Enseñanza de mecanografía. - Exposición y venta. - 4, Barquillo, 4.

(Folleto núm. 58.)

Los monederos falsos

CAPITULO XIII

EN EL BAZAR DE STANLEY

Y se preparara para salir. Al hacerlo tomó una precaución que adoptaba invariablemente cuando entraba en lugar sospechoso. La de ponerse un disfraz.
 Eran cerca de las diez cuando entró Nick en la gran tienda de la Quinta Avenida.
 Ofrecía un tipo perfecto de aldeano, con gafas, barba roja en punta, y un traje que parecía añadir altura y quitar carnes á su cuerpo.
 Además, llevaba en la mano un repleto saco de alfombra, de hace medio siglo.
 La tienda estaba llena de compradores, y Nick

estuvo un rato vagando de un lado para otro, provocando sonrisas y miradas de cuantos veían su extravagante tipo.

—Si en efecto dan aquí billetes falsos—pensaba, con seguridad que me creen terreno abonado para recibirlos.

Entre tanto, había procurado observar á los diferentes cajeros de la tienda. Todos eran mujeres.
 El detective miró casualmente al gran despacho principal de la planta baja.
 Pero no pudo ver al dueño, á quien no conocía de vista, pero cuyas señas había obtenido ya.

Finalmente, Nick hizo varias compras en diferentes partes del Bazar, dando cada vez un billete de diez dollars, para que le devolvieran bastante cambio.

Obtenidos así varios billetes pequeños, el detective salió por fin de la tienda, y se mezcló con la muchedumbre de la calle.

Al salir á la acera se volvió á mirar el edificio, en apariencia como si le asombrara su grandeza, pero en realidad para ver si alguien le seguía.

Una breve espera bastó para convencerle de que los billetes de diez dollars que había dado en pago

no habían despertado sospechas; luego partió avenida abajo.

Diez minutos después entraba en el café de un amigo suyo, hacía una seña al dueño y se encaminaba á una habitación trasera.

Una vez allí examinó cuidadosamente los billetes que le habían dado en el Bazar.

—¡Hum!—murmuró algo contrariado.—Todos legítimos. Ne lo esperaba. Ahora tenían la gran ocasión de encajarme moneda falsa. Y eso que he procurado hacer las compras en sitios desde el que pudieran verme las cajas para dar los billetes de diez dollars... Esto es poco amador, pero... no hay que desesperar. Voy á hacer otra cosa inmediatamente. Si hay alguna irregularidad en esa tienda, la he de descubrir.

Mientras reflexionaba de esta suerte, Nick se dispuso para su próximo acto. Abrió el saco de alfombra y sacó un segundo disfraz.

El cambiar uno por otro y empaquetar el primero fué cuestión de diez minutos. Luego guardó en un armario el saco y partió.

El dueño del café no mostró sorpresa al ver la transformación del detective. Estaba ya acostum-

brado á tales incidentes. Nick había salido con un elegante terno.

Su barbado rostro tenía la suave y satisfecha expresión de un hombre de edad madura á quien todo sonrre.

Cualquiera le habría tomado por un próspero comerciante, ya que no por el presidente de un banco.

As transfigurado, Nick atravesó el café y se detuvo en la puerta para mirar el reloj. Viendo que apenas tenía tiempo de llegar á Hoffman House á la hora que había dicho á su ayudante y tomó un coche.

Llegado al hotel, Nick se dirigió al cuarto del teléfone. Aunque la telefonista le conocía muy bien sin disfraz, no pudo conocerle entonces. Y cuando Nick preguntó si alguien había preguntado por Mr. Carter la joven se estremeció y abrió la boca para hablar pero el detective la contuvo, diciéndole en voz baja.

—No llame usted la atención miss Fairfield.
 —¡Es usted admirable!—interrumpió la joven.
 —Ahora voy á tener que ser amable con todos los desconocidos, por temor de ofenderle á usted cuan-

